

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Telédo.—D. Elías Galán, Comercio, 52.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## LA CUESTION DE MARRUECOS

### JUICIOS DEL GENERAL DONOX

El General francés Donox, que ha servido largo tiempo en Argelia, sobre todo á lo largo de la frontera marroquí, y que conoce muy bien el imperio de Marruecos, ha sido interrogado por un periodista francés acerca de su opinión en la actual aventura, y de lo que ha dicho juzgamos dignos de reproducirse los párrafos siguientes:

«Creo que nuestros mercachifles del Gobierno han intentado volver á empezar con Marruecos el golpe de Túnez; han querido realizar operaciones fructuosas, haciendo el gasto la sangre de nuestros soldados.

La operación de Túnez pudo tener éxito porque el país estaba centralizado y organizado, y el Soberano, el Bey, tenía un poder efectivo y real sobre sus súbditos...

No es este el caso de Marruecos. El Sultán de Fez no tiene más que un poder nominal sobre el país....»

Aquí se extiende en consideraciones acerca del modo de funcionar la Autoridad en Marruecos, y añade:

«En tales condiciones nuestro papel estaba trazado; si hubiéramos tenido un Gobierno verdaderamente nacional, hubiéramos aprovechado los incidentes de la frontera, de que éramos constantemente víctimas, para rectificar ésta frontera y encargarnos de organizar nosotros mismos toda la región oriental de Marruecos.

Nos bastaba con notificarlo á las otras potencias, apoyándonos en las reiteradas afirmaciones del sheriff declarando que no tenía ninguna acción sobre las tribus de la frontera.

Obrando así, y procurándonos el concurso importante de las Congregaciones religiosas, podíamos realizar una penetración seria, tomar en Fez una influencia decisiva, y nuestro protectorado se impondría casi automáticamente.

Pero los mercachifles de que os he hablado han juzgado sin duda que este sistema no era suficientemente remunerador.

Han combinado yo no sé qué plan de despedazamiento de Marruecos entre España, Inglaterra y Francia, plan que tenía por fin grandes especulaciones de Bolsa. Por desgracia estos proyectos excluían definitivamente de Marruecos á todas las demás potencias.

Alemania se encontraba herida en su comercio internacional. Y ya sabéis lo ocurrido.

Que los alemanes han exagerado su mal humor y han aparentado estar más encolerizados de lo que estaban en realidad, es lo cierto. Pero sabían que sus recriminaciones y el gesto teatral del Kaiser en Tánger bastaría para espantar á nuestros gobernantes y detenerlos. Esto es lo que ha ocurrido.

Hoy hemos perdido nuestra situación preponderante en Marruecos y estamos reducidos á bombardear las poblaciones de la costa, donde perjudicamos sobre todo los intereses de los europeos allí establecidos, sin poder castigar seriamente á los moros.

Veréis que al fin nos veremos reducidos á pagar indemnizaciones á los súbditos alemanes é ingleses de Casablanca.

Después de lo cual nos iremos. M. Pichon no lo oculta; afirma á todos que á ningún precio emprenderemos la conquista. Y esta actitud es la peor que se puede tomar con respecto á los árabes, que no respetan más que la fuerza.

Cuando retiremos nuestras tropas quedarán convencidos de que hemos huido ante las amenazas de Alemania, y nuestro prestigio estará irremediablemente perdido.

Como siempre, nuestro triste Gobierno habrá comprometido nuestros intereses más queridos y más seguros.»

El General Donox terminó diciendo que la partida está absolutamente perdida.

## Frutos laicos.

Asusta observar los extragos que la enseñanza laica va haciendo en la vecina República, no ya contra la Religión, sino contra la moral y la Patria.

Diariamente se promueven protestas de los católicos franceses contra una legislación que les obliga á llevar sus hijos á las Escuelas primarias, cuya pretendida neutralidad ha venido á parar, por la natural degeneración de lo bueno, en una propaganda activa contra todo lo bueno y santo, que asusta ya á los mismos anticlericales.

En estos días precisamente se está viendo ante un Tribunal de la Audiencia de París un proceso contra los Maestros de Villeneuve Saint Georges, acusados de actos de crueldad cometidos contra inocentes niños; de propaganda antirreligiosa, anarquista y antimilitarista, y de haber llevado á sus discípulos á presenciar espectáculos indecentes.

Y no es lo peor la acusación, sino que los hechos punibles han sido plenamente probados.

Porque resulta del proceso que los Maestros laicos á que nos referimos castigaban á sus discípulos con bofetadas, puntapiés y palmetazos que hacían sangrar las delicadas manos de los niños; que se burlaban groseramente del Catecismo; que enseñaban doctrinas contrarias á la Patria y al orden social, y que llevaban á sus discípulos á espectáculos donde mujeres casi desnudas daban lúbricamente.

Y de qué naturaleza serán las pruebas de este proceso, que Rochefort (¡nada menos que Rochefort!), el tristemente célebre Director de *L'Intransigeant* ha escrito á uno de los periodistas que denunciaron los hechos de autos en los siguientes expresivos términos:

### Carta de Rochefort.

«Mi querido compañero: Enseñar á los niños á aborrecer á su Patria es como si les enseñases á aborrecer á su madre. Aunque Ud. haya escrito contra los Maestros que atiborran el cerebro de sus discípulos de interesados prejuicios, esté seguro de la estimación y simpatía de los que creen todavía en el porvenir de Francia y que no toleran que se clave su bandera en la basura de un mulder.

Embrutecer así el corazón y la conciencia del niño es como embrutecer todo el niño. Hay servicios del orden moral mas criminales que los castigos del cuerpo.»

Cuando Rochefort se expresa así ¡qué cosas no habrá en la causa de esos abominables *instituteurs neutros!*

«Es este el regalo que quería hacernos el Sr. Jimeno con sus malhadados proyectos de enseñanza?»

«Es este el fruto que quieren traernos de Francia el Doctor Lloris y sus amigos y amigas de la Liga de la enseñanza?»

Pues conste que no aceptamos el regalo ni recibimos el envío.

En España, atrasados y todo, no se dan todavía en las Escuelas oficiales los amargos frutos de la enseñanza laica.

Y Dios quiera que el Gobierno del Sr. Maura se decida á interceptar pronto los caminos por donde ahora pueden venir fácilmente.

## SALUTACION

Virgen de Guadalupe, de Extremadura  
Sol que en su hermoso cielo fulgente brilla,  
Desde mi hidalga tierra, la gran Castilla,  
Con amor te saluda mi lengua impura.

Yo soy el bardo errante que en el camino  
De su existir amargo vió la belleza  
De tu rostro trigüeso, la gentileza  
De tu cuerpo de ángel puro y divino.

Soy el pobre poeta que la engañosa  
Senda triste del mundo cruzando iba,  
Cuando al ver tu hermosura, quedó cautiva  
Mi alma, y á tus plantas corrí anheloso.

Corrió á mirar lo bella que Dios te hizo,  
Y al contemplarte, Virgen, de tí prendado,  
Para su pecho fuiste centro imantado,  
Embeleso estúpido, mágico hechizo.

Hoy llenó de entusiasmo ferviente el alma

Al pie del ara sacra de tus altares,  
Quiere hacerte la ofrenda de sus cantares,  
Y de sus pensamientos hacerte entrega.  
Mírale desde el trono de se levanta  
Tu Imagen, que es la gloria de Extremadura,  
Y oye la humilde trova, toda ternura,  
Que de placer henchido su laúd canta.

I

Virgen de Guadalupe, ¡qué hermosa eres!  
¡Con cuánto amor te adoran los extremeños,  
Que eres imán sagrado de sus quereres,  
Que en tí encuentran sus dichas y sus placeres  
Y de tu bella Imagen gozan en sueños!

Tú, cual madre amorosa, demente y pia  
En su pecho derramas dulce alegría,  
Y eres seguro puerto, refugio santo  
Donde anheloso acude deshecho en llanto;  
Buscando tus remedios en su agonía...

Como en los prados vuelan las mariposas  
Lo precioso mostrando de sus colores,  
Bebiendo el dulce néctar de frescas rosas,  
Así sus tiernas almas vuelan ansiosas  
Para libar la esencia de tus amores.

Cual las aves que anidan en la enramada  
Saludando en sus cantos á la alborada,  
Así la fe que en su alma su nido tiene  
Henchida de venturas á tu altar viene  
A ofrecerte lo puro de su tonada...

Y Tú, que eres su Reina, su Madre amante,  
Que por ellos, tus hijos, clemente velas,  
Que no les abandonas ni un sólo instante  
Con tu amparo, rocío fecundizante,  
Les llenas de alegrías y les consuelas.

II

Virgen de Guadalupe, blasón y gloria,  
Orgullo y esperanza de Extremadura,  
Que en tí cifró sus ansias su fe más pura;  
Sol que en el claro cénit de su áurea historia  
Con resplandor celeste brilla y fulgura;

Madre tierna del hombre, de Dios encanto,  
Delicia de los cielos y de la tierra,  
Que en las fragosidades de la alta sierra  
De Villuercas, pusiste tu trono santo  
Y á un pueblo cobijaste bajo tu manto;

¡Bien sabes que ese pueblo con mil fervores  
Homenaje te rinde de pleitesía,  
Y ante tu altar arroja besos y flores  
Y te da de sus cantos la melodía  
Y te ofrece lo rico de sus amores!

¡Bien sabes que los hombres y las mujeres,  
Que el decrepito anciano y el tierno niño,  
Te obsequian con las rosas de su cariño,  
Porque en tí, su esperanza, su gozo eres,  
Porque en tí ven el centro de sus quereres!

¡Bien sabes que el valiente, fiel extremeño,  
Te aclama entusiasmado por su Patrona,  
Y mirando tu bello rostro trigüeso  
Cifre tus castas sienes con la corona  
Que de su amor la ofrenda canta y pregoná!

III

Hoy, Virgen hechicera, Majer divina,  
Celestial Santuario de la Pureza,  
Ese pueblo que es grande por su nobleza  
Y que aún guarda en su pecho la fe cristiana,  
Ante tu santa Imagen se postra y reza.

Quiere darte una muestra de amor profundo  
Ante los habitantes de las naciones;  
Quiere con voz valiente decir al mando  
Que en tí pasieron todas sus lisonas,  
Y que en tu altar dejaron sus corazones.

Por eso, cariñosos, hoy Virgen santa,  
Te bendicen y aclaman los extremeños;  
De sus vates excoimes el laúd canta,  
Y en el bendito trono de se levanta  
Tu belleza, derraman flores y ensueños.

¡Que sepa el mundo todo que Madre eres  
De sus almas que amantes por tí delloran!  
¡Que sepa que en tí, Virgen, sus almas miran  
A la Reina divina de sus quereres,  
A la Diosa sagrada de sus placeres!

Y Tú, pura, sublime y encantadora  
Flor que de Extremadura vive en el suelo,  
Desde tu alma encambrado solís del cielo

Vierte tu suave gracia consoladora  
Sobre el pueblo que ciego te ama y adora.

.....  
.....

También el pobre vate que vió en Castilla  
Del sol esplendoroso la luz risueña,  
A tí, Virgen graciosa guadalupéa,  
Hoy te ofrece su humilde trova sencilla.

El amor la ha inspirado, si va demandada  
De armonías y ritmos encantadores,  
Viendo que sus estrofas cantan amores,  
No la deseches, Virgen, aunque es tan ruda.

Desde sus anchos campos embelesado,  
De tu rostro trigüeso lo hermoso admira,  
Y de júbilo henchida su toca lira,  
Te canta sus cantares de enamorado.

¡Que Tú eres, Madre ínta, de sus ideas  
La emperatriz excelsa, la soberana,  
Y á tí su musa, noble por castellana,  
Te saluda diciendo: ¡Bendito seas!

Pedro J. de Castro.

## SECCION AGRICOLA

### Para preservar los graneros del gorgojo.

El profesor Carré ha dado á conocer un curioso y sencillísimo método práctico para preservar los graneros del gorgojo. Consiste en restregar las paredes con una aliacea, como la cebolla, el puerro ó los ajos. Carré testifica que un rico propietario de Tolosa, hombre de entero crédito, le aseguró que este procedimiento era de una eficacia absoluta, y desde entonces él pensó en simplificarlo poniendo á hervir en agua caliente 15 ó 20 cabezas de ajos, y pulverizando con esta infusión el pavimento, las paredes y el techo. En el tiempo que yo vengo usando este tratamiento—escribe el autor citado,—no he visto en el local un solo gorgojo, cuando antes siempre escapaban algunos de los vapores sulfurosos y del blanqueo con cal.

Se aconseja, además, macerar el grano con palas untadas con ajos.

El procedimiento, como se ve, es sencillo, poco costoso y está al alcance de todos.

### El cultivo del bambú.

Es esta una planta que en Europa apenas se cultiva mas que en los jardines por el hermoso porte y rápido desarrollo que adquiere en breve tiempo; sin embargo, puede prestar una porción de servicios mas importantes que los que supone el embellecimiento de los jardines.

Sus cañas tienen muchas aplicaciones para la fabricación de muebles ligeros; sus fibras se utilizan para fabricar el filamento de las lámparas eléctricas incandescentes, y todos los residuos de las industrias del bambú tienen gran aplicación para la fabricación del papel.

Se presta igualmente á servir de cerramiento en las fincas rústicas, constituyendo un seto vivo difícil de flanquear por el desarrollo grandé que adquiere formando una plantación muy tupida. Sus raíces se desenvuelven con gran rapidez y se entrelazan, dando gran adherencia á las tierras movedizas de los taludes, de los caminos de hierro y de las carreteras, como asimismo fijan las tierras de los márgenes de los ríos impidiendo que las inundaciones produzcan arrastres.

Las raíces llevan nudos espaciados de dos á diez centímetros y de cada nudo parte una corona de raíces secundarias ramificándose de una manera tan considerable que forman una masa compacta de raíces y partículas del suelo que difícilmente se desprenden por la acción mecánica del agua.

El bambú no tiene exigencia alguna de cultivo, pues tan económicos son los cuidados que hay que prodigarle, que no pasan seguramente de 10 pesetas por hectárea y por año. Resiste perfectamente las inclemencias atmosféricas de nuestro clima del Norte y hay variedades de bambú que pueden vegetar en climas donde descendiende la temperatura muchos grados por debajo de cero.

Los terrenos ligeros, pantanosos é insanos, donde hay pocos vegetales que prosperen, pueden dedicarse á plantaciones de bambú, á quien

no perjudica el exceso de humedad ni la acidez de los terrenos empantanados, a los que sana por la gran actividad evaporatoria que tiene este vegetal.

Las plantaciones de bambú se hacen por trozos de raíz en agujeros practicados a 40 centímetros de profundidad y espaciados de uno y medio a dos metros. A los tres años de la plantación ya se obtienen cañas utilizables, y los rendimientos, variables según las condiciones del mercado, pueden elevarse, según M. Garrigues, que ha hecho repetidas experiencias en este cultivo, de 400 a 800 francos por hectárea.

Los ensayos hechos sobre los taludes de los ferrocarriles del Mediodía de Francia, han dado buenos resultados económicos, puesto que se ha obtenido un producto medio anual de 250 francos, esto es, 750 cada tres años.

En el bambú, por consiguiente, una planta de la que puede sacarse gran partido, especialmente en las riberas y en los suelos húmedos donde prosperen bien los árboles de ribera y en ciertos terrenos bajos en los que la vegetación herbácea suele ser raquítica y poco productiva por el exceso de humedad.

## Sección obrera.

### Burger Kring.

No crean ustedes que es el nombre de ningún General ruso; es sencillamente el nombre de una asociación de pequeños patronos belgas que funciona felizmente en esa nación, constituida para luchar contra la absorción de los grandes almacenes y poderosas empresas industriales que amenazan destruir las modestas fabricas, haciendo bueno lo de que el pez grande se come al chico.

Para competir con la maquinaria perfeccionada, a la que debe la grande industria su enorme incremento, el *Burger Kring* proporciona a sus asociados una herramienta sencilla y práctica apropiada a las necesidades que ha de satisfacer, y apta para producir una notable economía de primeras materias, de tiempo y de fuerza en el trabajo.

En la exposición de Gante llamó la atención de los inteligentes la interesantísima sección organizada por el *Burger Kring*, en la que había un arsenal completo de maquinaria y de herramienta adecuada a las pequeñas industrias, y en condiciones de perfección y de economía que parecieran insuperables.

Pero con ser mucho esto, no es todo lo que el *Burger Kring* hace en favor de sus asociados, su fin social no es sólo económico. Los patronos así confederados aspiran a tener un valor profesional proporcionado a su influencia social.

Para ello tienen perfectamente organizadas sus enseñanzas profesionales, con lo que consiguen conocer hasta los menores detalles de su oficio, instruyéndose en su comercio por medio de corresponsales y agentes distribuidos por los principales mercados, así nacionales como extranjeros, y disponen de poderosos sindicatos, que ellos mismos han formado, no sólo para ocuparse de un modo general de los intereses de la Corporación, sino para hacer compras y ventas en común, con el fin de obtener y ofrecer en el comercio las mismas condiciones que sus temibles enemigos.

Todas las instituciones que se proponen fomentar la pequeña propiedad, tienen una importancia inmensa.

La gran riqueza, como la extrema pobreza, son elementos perturbadores de la paz social, que siempre será inestable sin estos elementos medios, que a nadie perjudican ni despiertan ninguna clase de ambición.

Por tales razones merece ser conocido de nuestros compañeros y lectores el *Burger Kring*, belga, tan estimado por cuantos de veras se interesan por el progreso social y bienestar del obrero.

## LA SEMANA

Los socialistas congregados en Alemania han acordado conceder el voto femenino; dentro de poco se pedirá en todos los países a los Gobiernos respectivos, y el nuestro debe conceder a las señoras el derecho de sufragio por dos razones: Primera, para que aumenten las multas con que seremos castigados los españoles, que desde primero del año próximo venidero no votemos al candidato del Gobierno, y segunda, para que puedan ayudar a la política de M. Carroz, diputado francés, que trabaja para imponer una fuerte contribución a los solteros y a los viudos, pensionado, sin duda, por las agencias matrimoniales.

No enseña el modo de crear una renta al que se casa, pero todo se andará. Convergamos en que nuestros políticos *opinioneros* han andado torpes en esta ocasión, porque si en vez de hacer política anticlerical, hacen política *feminista*, se llavan al público de calle. ¡Las solteras, las suegras, los papás y los hermanitos agradecidos se adhieren en el acto!

Mal año para la policía; en Madrid han quedado cesantes (menos Romanones y Ruiz Jiménez), todos los que de cerca o de lejos faltaron a sus deberes de vigilancia; en Barcelona, toda la policía ha sido renovada, y en Zaragoza, el Jefe ha sido procesado. Conviene que haya escarmientos para que mejoren los servicios y para tranquilidad del público, que empezaba ya a temer más a la policía que a los ratas.

Con motivo de las fiestas en honor en doña Concepción Arenal, la insigne escritora que pasó toda su vida escribiendo y trabajando para mejorar la situación de los penados, las cuestiones que se relacionan con los presidios, serán objeto de un estudio especial. No hay más que dos bases sólidas para arreglar ese asunto. La instrucción religiosa y los trabajos en obras públicas y de colonización para los penados, y mayor sueldo, instrucción y atribuciones en los vigilantes, con edificios a propósito.

De otro modo, las fugas en masa como en Zaragoza, las plantas como en Malaga y la desmoralización en todas partes, serán males incurables.

*El Pernal*, obligado por la activa persecución de que es objeto por parte de la Guardia civil, se va corriendo hacia los montes de Toledo. Lo malo es que se le agregaran algunos perdidos de la región, y si los pastores, guardas y carboneros no ayudan a perseguirle, volveremos al tiempo de los Juanillos.

Confiamos en la actividad e inteligencia de la nunca bien ponderada Guardia civil, de esos hombres que por *dos pesetas* que reciben de la sociedad, la proporcionan orden y tranquilidad. ¡Todavía hay quien les censura en este asunto; como si el coger a un bandido fuera lo mismo que tomar una gaseosa en la mesa de un café!

Para los que hablan siempre mal de todo lo que es español, conviene hacer constar que hay cuatro instituciones en España, que son las primeras del mundo, por la cantidad y por la calidad de los servicios que prestan, luchando con la escasez o con la deficiencia del material. Los empleados de Correos, Ferrocarriles, Telégrafos y Guardia civil. Seguro estoy que si todos esos que se quejan, conocieran cómo se hacen esos servicios, no tendrían más que elogios para unos hombres que se están sacrificando en trabajos superiores a sus fuerzas.

## Reglamentación de la sed.

Los grandes calores que en la actual época sufrimos, nos hacen sudar el kilo, y este exceso de pérdida de líquidos de nuestro organismo determina un aumento considerable en la sed que sentimos; no es extraño, pues, que durante el estío nos veamos precisados a ingerir grandes cantidades de agua refrescada precisamente en el rezumante botijo ó en la jarra de Andújar.

Pero el agua fresca ingerida con asaz frecuencia determina trastornos en nuestro aparato digestivo (cólicos y diarreas estivales que es preciso evitar).

Para ello necesitase reglamentar higiénicamente la sed, cosa que se consigue fácil y beneficiosamente teniendo en cuenta y practicando los preceptos siguientes:

1.º Para evitar trastornos digestivos es indispensable no beber agua ni líquido alguno durante las tres horas subsiguientes a las comidas.

2.º Es muy conveniente ingerir en ayunas un vaso de medio cuartillo de agua fresca.

3.º El agua sólo debe utilizarse en gran cantidad durante las comidas.

4.º Para aplacar la sed estival hasta enjuagarse la boca y bañarse la laringe (garganta) con agua fresca acidulada con vinagre.

5.º Pasadas las tres horas de las refacciones alimenticias puede hacerse uso de bebidas aciduladas carbónicas (gaseosas de limón, grosella ó frambuesa), horchata de almendras ó chufa y cerveza.

6.º El mejor refresco consiste en un vaso de agua con una cucharada de jarabe concentrado de café y unas gotas de cognac y limón.

7.º Los helados deben proibirse en absoluto, pudiendo hacer uso de ellos únicamente después de las comidas fuertes.

8.º El agua potable para la bebida usual en las comidas fuertes debe esterilizarse hirviéndola, filtrándola y refrescándola previamente.

Con estos sencillos preceptos puede tenerse la seguridad de reglamentar la sed de modo que será difícil que se originen los trastornos digestivos tan frecuentes en la actual época de verano.

## GACETILLA

*Un nuevo timo.*—Desde hace tiempo vienen cometiéndose en Barcelona ingeniosos timos que hasta ahora no han sido descubiertos.

Las cantidades timadas no son de importancia, pero sumadas llegan a formar una respetable cifra.

Los timos se cometían por el siguiente procedimiento:

Dos sujetos desconocidos se presentaban en establecimientos comerciales é industriales proponiendo la venta de duros sevillanos por el valor de diecisiete reales.

Cuando estaban en tratos se presentaban un sargento, un guardia de seguridad y un policía, que, enterados de lo ocurrido, manifestaban que iban a llevar a la Cárcel a los dueños de los establecimientos y a los portadores de los duros sevillanos, como comprometidos en la falsificación de moneda falsa.

Los desconocidos decían que en la tienda ó comercio habían intentado darles aquellas monedas.

Los supuestos policías arreglaban el asunto mediante la adquisición de determinado número de duros sevillanos por el comerciante ó industrial ó el abono de cierta cantidad en calidad de fianza por no ser conducidos a la Cárcel.

Hoy el timo fué descubierto, siendo detenidos y puestos a disposición de la Autoridad judicial los monederos y los supuestos policías.

*Libros gratuitos.*—El Ministro de Fomento, para empezar desde luego la obra de propaganda social y agrícola, convenientemente dotada en el proyecto de presupuestos presentado a las Cortes, ha dispuesto que se repartan gratuitamente a todas las entidades agrarias y a cuantos particulares lo soliciten de la Dirección General de Agricultura, una colección de cinco folletos titulados: *Una caja rural*, *Circuitos de estudios*, *El seguro del ganado por la mutualidad*, *Las sociedades cooperativas de consumo* y *Un sindicato agrícola modelo*, folletos que habrán de contribuir grandemente a la difusión de estas útiles instituciones, incitando al propio tiempo a los agricultores a la fundación de las mismas.

*¿Túnel ó Ferry-boat?*—Los ingleses se niegan rotundamente a unirse al continente por medio de un túnel ó un puente; pero, en cambio, guiados por el sentido práctico esencial a su naturaleza, buscan la fórmula de simplificar el transporte de viajeros y mercancías entre Londres y París.

La manera que han hallado más sencilla para resolver el problema sin comprometer el aislamiento de sus islas, consiste en el establecimiento de una línea de *ferry-boats* que presten servicio de Duvres a Calais, y si bien no la han puesto aún en práctica, no por esto dejan en la actualidad de dedicarse activamente a estudiar la solución de este asunto.

*Y ¿qué es un Ferry-boat?*—El «Ferry-boat», es un buque, por medio del cual se suprimen los transbordos y que recibe su cubierta dos ó más trenes, que se deslizan sobre rieles y son así conducidos de orilla a orilla.

La idea no es nueva y en Dinamarca existen en plena actividad varios servicios de «Ferry-boats».

Algunos de ellos recorren dos kilómetros y medio por el pequeño Belt y otros atraviesan la anchura de 40 kilómetros en el Báltico desde Gjedser a Warnemunde.

Los trenes de la línea de Berlín a Copenhague son embarcados en estos «Ferry-boats».

Diariamente salen cuatro embarcaciones de cada una de las orillas.

Bastan cinco ó diez minutos para hacer entrar los trenes en el barco, que parte inmediatamente.

Un «Ferry-boat» lleva los trenes a través del estrecho de Mesina, uniendo la isla de Sicilia al continente.

En el lago Michigan existen también tres ó cuatro líneas de «Ferry-boats», algunos de los cuales recorren 150 kilómetros por hora.

*Estadística espantosa.*—De un artículo de *El Siglo Futuro*, firmado por el gran periodista y sociólogo católico Manuel S. Asensio, es el siguiente párrafo:

«De poco tiempo, relativamente, a esta parte se ha escrito muchísimo, no ya en España, sino también en todas las demás naciones, contra el alcoholismo y sus daños. Basten a dar idea de lo peligroso que es el abuso en esta materia los siguientes datos del Doctor Marmont, que después de confrontar y ordenar numerosas estadísticas oficiales de diversos países, afirma que la embriaguez y la dipsomanía que le es consecutiva, destruyen cada año 300 000 existencias en el mundo civilizado; envía 100.000 niños a los hospicios; encierra 150 000 personas en las cárceles; ocasiona 10.000 suicidios, 1.500 asesinatos y más de 1.000 casos de locura, y deja en la mayor miseria 200.000 viudas y un millón de huérfanos.

Podrá parecer exagerada esta terrible estadística; pero, ¿quién ignorará hoy que la embriaguez y la dipsomanía producen toda esa serie de calamidades? ¡Y no digamos de lo que cuesta ese abuso de los alcohólicos! Más de 1.711 millones de marcos se gastan en Alemania los bebedores, y poco menos en Austria, en Francia, en Bélgica, en Italia, para no citar más que naciones europeas, y esto sin contar los millares, quizá millones, de brazos ociosos para la agricultura y otras industrias, dedicados exclusivamente al comercio ó al despacho de bebidas fermentadas ó destiladas.»

*Un aparato para no ahogarse.*—En Barcelona se ha efectuado la prueba de unos aparatos inventados por los Sres. Gené y Freixas, para sostenerse a flote las personas que no saben nadar. El primero de dichos señores se arrojó al mar con uno de los citados aparatos, que está formado por un cinturón de madera muy ligera, al que va adherida una bañera, en cuyo extremo hay tres palas móviles que hacen de hélice y que mueve el nadador a su voluntad. Antes se probó otro aparato, en el cual, en vez del cinturón, sostienen al nadador dos maderos cilíndricos, enlazados en sus extremos por una tira de hierro que se sujeta al cuerpo por medio de unas correas. A pesar del fuerte oleaje que ayer había, las pruebas de ambos aparatos dieron buen resultado.

X. X. X.

## NUESTRAS REVISTAS

Sumario del último número de *El Iris de Paz*: El Corazón de María en Aranda de Duero. Por la Asociación corporal de María.—Congreso regional mariano.—En honor de Nuestra Señora de Guadalupe.—La Santa Sede y Nuestra Señora de Pellewisin.—Pueblos marianos.—

Nueva fundación en Ovalle.—La Santa Casa de Loreto.—En favor de la buena prensa.—Favores del V. P. Claret.—Obra de Caridad.—El Papa esta triste.—¿Qué es amor? (poesía).—Arte monumental.—Por tu boca te condeno.—Los muertos hablan.—¿Y para qué sirven las censuras?—Aborto de la Liga de Munster.—Al Indice.—Ojeada sobre la semana.—Santoral.—Interesante a los Sacerdotes.—Correspondencia administrativa.—Bibliografía.—Anuncios.

Este número va ilustrado con varios grabados, uno de los cuales es copia de un cuadro de San Roque, debido al pincel del Dominiquino.

Esta excelente, simpática y completísima revista semanal, es la mejor y más barata de toda España. Cada número consta de 16 páginas, en folio menor, a dos columnas.

La suscripción anual cuesta ¡¡cuatro pesetas!! La Administración del *Iris* está en Madrid, Buen Suceso, 18, apartado de Correos núm. 398. Pídanse números de muestra.

Sumario del último número de *La Ilustración del Clero*, revista quincenal, en folio, escrita por los redactores de *El Iris de Paz*:

*Parte oficial eclesidística.*—Actas de la Curia Romana en 1907 (493-515); derecho de celebrar durante la Misa parroquial, ídem de procesiones, renovación de los votos del bautismo, dirección del canto, abadía de Oricourt, Nuestra Señora de la Providencia, Escuela Apostólica de Urakami, ley del ayuno para religiosos italianos, Instituto católico de París, por mirar la Hostia, condenación de Schell, cargas de los beneficios de gracia por concurso, *benedictio novi portus ac maris*, unión de los católicos españoles, embajada persa, el *Nuevo Syllabus de Pio X*, propaganda antidiuista, denuncia de un oratorio, desmembración y preeminencias de parroquias.

*Consultas y respuestas.*—Título de Licenciado, comunión de enfermos, testificación de sepultura, de *lex cantus, lex distantid*, aplicación de la Misa, traslación de San Matías, rezos vocales, falsificación de moneda, absolución de reservado.

*De oratoria sagrada.*—Para adultos. IV. Partes de la doctrina cristiana.

*Variadas.*—El Manual del Propagandista. Movimiento social.—La última cena y los pintores del Renacimiento (conclusión).—De música sagrada: Conclusiones del Congreso de Valladolid.

*Revista de revistas.*—La Santa Casa de Loreto.—El fresco de Gubbio.—Las ordenaciones de la Iglesia anglicana.

*Bibliografía* (en cuarta plana).

*Movimiento eclesidístico* (en cuarta plana). La suscripción anual a esta revista cuesta otras cuatro pesetas. Suscribiéndose a ella y al *Iris*, se sirven ambas publicaciones por *siete pesetas anuales*.

La *Ilustración del Clero* es la revista eclesidística más práctica de entre las varias que se publican en España.

X.

## Postal local.

Ayer se reunió la Junta encargada de los festejos del Centenario de Rojas; retrasadillos andan los preparativos, y el no resulta tarde y mal, será porque suplan con su actividad é inteligencia la falta de recursos de un Ayuntamiento que no merece más que censuras en sus relaciones con el público. Sin agua, sin luz, sin limpieza, sin higiene, sin trabajo para los obreros, se dará el caso de que mientras estamos de festejos, quinientas familias toledanas no tengan que comer. No es que me parezcan mal los festejos, no; es que estoy viendo que nadie se preocupa de los obreros, que por intransigencias de unos y otros no hay trabajo, y que una cosa tan importante como esa no se estudia como debe.

Hay cuatro asuntos en nuestro Municipio que deben ser resueltos antes que nada. Procurar trabajo a los obreros, la tráfida de aguas, el cobro de las inscripciones y la terminación del mercado. Son capitales estos asuntos y están relacionados de tal modo con la vida de la población, que si no se les concede el estudio que merecen, será inevitable un grave conflicto este invierno.

La inteligencia y actividad de nuestros Concejales sabrán resolver estos asuntos con la cooperación de todos, de modo que merezcan la gratitud del vecindario.

La velada celebrada por la Congregación de San Luis Gonzaga en el Teatro de Rojas el pasado domingo, resultó admirable, trabajando muy bien los jóvenes Congregantes; principalmente la parte musical gustó muchísimo. Pocas veces se verá el Teatro tan lleno y los artistas aplaudidos con tanto cariño. Todos merecen ser elogiados, y su Director D. Victoriano Aguado merece justísimos aplausos por lo mucho y acertadamente que trabaja en esa difícil misión que con tanto celo dirige.

Hemos visto en el taller del Sr. Cortecero la carroza que el pueblo de Mascaraque tiene para la Procesión de las fiestas que celebran todos los años el día 8 de Septiembre en honor de la Santísima Virgen.

Es magnífica, y la habilidad del Sr. Cortecero ha encontrado campo a propósito para lucirse; honra a la industria toledana la restauración de tan magnífica obra de arte, y Mascaraque y el artista concienzudo é inteligente, merecen la más completa enhorabuena.

X.

DE AÑO VER

Magnífica como pocas ha resultado la función a nuestro glorioso Apóstol y Patrón San Bartolomé. Todo se da al olvido en estos días, todo se abandona para tributar al Santo glorioso pleito homenaje de adoración y entusiasmo en agradecimiento a los innumerables favores que los vecinos de esta villa le debemos.

A esta esplendidez y magnificencia indudablemente han contribuido las acertadísimas disposiciones de las Autoridades eclesiástica y civil, que nada han escatimado para demostrar al glorioso Apóstol que acá tenemos honor suficiente para echar la casa por la ventana cuando llega la ocasión.

El día 23, víspera de San Bartolomé, verificó su entrada en el pueblo, a las once de la mañana, la banda de música de la Academia de Infantería, que, con la maestría y arte que le son características, se encaminó al Ayuntamiento al compás de un paso doble militar. Acto seguido, y después de ejecutar algunas escogidas piezas ante las Autoridades locales, se verificó la subida de San Bartolomé desde su Ermita a la Iglesia Parroquial en procesión solemne, dejando los corazones a la vista de la tradicional imagen que, destacándose sobre su riquísimo trono de plata, evocaba el recuerdo de generaciones que vivieron varios siglos há, y que honraban al Santo con igual entusiasmo que nosotros, sus descendientes, ahora le honramos.

A las cuatro y media de la tarde convocaban las campanas, con su alegre repiqueteo, a los fieles de Año ver a las solemnísimas vísperas, primordialmente cantadas por la Capilla que con acierto dirige el eminente y reconocido bajo Sr. Contreras, quien, secundado por el tenor Sr. Tauchi y por el contralto Sr. Moreno Cabezas, demostró rayar muy alto en música de asunto religioso.

Asimismo merece mil plácemes el D. Benito Hernández, bajo cuya batuta ejecutó la banda de la Academia en las vísperas una prelusión y un final de lo mejorcito que se ha oído durante los tres días que ha permanecido en esta villa.

Después del toque de Oraciones cantaron los señores arriba citados una hermosísima Salve a orquesta, precedida de una sinfonía tocada por la banda, de un solo de contralto por el Sr. Moreno Cabezas, del *Bendito sea* por Tauchi y del sublime Motete *No me mires como Reina* por el inspirado Contreras. Todo este acto religioso está dedicado a la Virgen Santísima, a quien, por una piadosa costumbre, honramos juntamente con San Bartolomé.

Abismado el ánimo en la contemplación de todo esto tan sublime como serio y piadoso, exigía, por ley natural, un pasatiempo que sirviese de apacible pasto a la imaginación y de moderado esparcimiento al espíritu. Viene entonces un pasatiempo agradable a llenar nuestros deseos: la *pólcara*, que resultó soberbia, tanto por parte de la banda, que se portó *super...* como por parte del pirotécnico, paisano nuestro, D. Alejo Vargas, que demostró inimitable pericia e inimitable gusto artístico en la confección de las bellísimas piezas que aquella noche iluminaron la plaza con sus policromos fulgores.

Reciba, pues, nuestra más cordial enhorabuena, tanto el como el Sr. Alcalde, que demostró un criterio tan recto en la elección del consumado artista, a quien lenguas malignas pretendían despojar de su fama, prestigio e interés.

El alegre toque de diana a toda banda por las calles de la villa nos arrancó de los brazos del dulce Morfeo, y algunas horas después se comenzaba una solemne Misa de tres, oficiando de Preste D. Elías López, ilustrado y joven sacerdote residente en esta. El Sermón estuvo a cargo de nuestro querido Párroco D. Luis Alvarez Mellado. No es menester decir nada acerca de él, tratándose de un predicador que se ha dado a conocer, por sus dotes oratorias, en muchos pueblos de la provincia de Toledo y aun en la misma capital; bastenos decir que su fácil palabra se desbordaba desde las alturas de la cátedra sagrada como copioso caudal manado de las cataratas de la elocuencia. La banda y Capilla derrocharon inspiración, y sus celestiales notas se difundían por las bóvedas del Temple como roríferas gotas de una musical filigrana.

La innumerable concurrencia de forasteros ha dado al pueblo, durante estos días, un aspecto curioso y animado.

La corrida de novillos se llevó a cabo el domingo 25, y, al decir de los competentes en esta materia, resultaron bastante aceptables.

Por lo menos este año, como otros, no ha habido toreros de muerte, terminando la corrida sin incidente alguno lamentable.

A pesar de estar el pueblo materialmente lleno de un inmenso gentío no se ha alterado el orden en lo más mínimo, y el pueblo de Año ver, durante estos días, se ha manifestado verdaderamente culto, contribuyendo grandemente a esto las acertadas disposiciones y solicitud extrema del Sr. Alcalde D. Tiburcio Sánchez y demás subordinados suyos.

T. M. E.

Año ver y Agosto 23-1907.

Noticias provinciales.

**Aldanabaco.**—Debido a las acertadas disposiciones del Sr. Alcalde D. Bartolomé Jiménez, D. Policarpo Rodríguez y D. Eladio Jiménez, los habitan-

tes de este pueblo celebrarán solemnes fiestas en honor de su glorioso Patrón San Ramón Nonato, en los días 30 y 31, habiendo diferentes fiestas de iluminaciones, música, toros, carrera de burros lerdos, cucañas y otros.

—En la mañana del 23, y hora de las once, se presentó en esta villa una terrible lluvia acompañada de granizo, con varias descargas eléctricas, y el Parrero se libró por la Reina de los Angeles, a quien venía pidiendo por sus feligreses. Pero no obstante, sufrió un susto fenomenal por haber caído casi a su lado un rayo, y varios que después de la tempestad se han comprobado en diferentes sitios y personas.

Gracias al Señor no ha habido desgracias personales.—*El Corresponsal.*

**Mora de Toledo.**—Esta importante villa es una de las poblaciones más higienizadas de España. A pesar de hallarse situada en una vega, se ha aprovechado muy bien el pequeño declive que en todos los flancos de la villa se nota hacia el arroyo que la cruza. Cruzada está, en efecto, la población por muchísimas alcantarillas, a las cuales se atribuye, no sin razón, la sanidad de la villa, cuya exigua mortalidad llama la atención desde que dichas alcantarillas funcionan.

Estas alcantarillas se deben a iniciativas particulares de los vecinos, con autorización de la Autoridad. Pero como ya son tantas aquellas, el Ayuntamiento, con muy buen acuerdo, se incantó de las mismas para su mejor administración y para el mejor disfrute de los vecinos y sin lastimar derechos de nadie.

Hoy lo que más le preocupa es la higienización del desagüe de la alcantarilla del Matadero municipal, alcantarilla a la cual dió pésima dirección hace años el Ayuntamiento de entonces.

—Háblase también de hacer grandes plantaciones de árboles en las plazas y plazuelas de esta villa y en las larguísimas y espaciosas calles Ancha, Santa Lucía, Manzanaque, Toledo, Villar, etc., etc.

El Ayuntamiento de Mora recuerda por lo visto la sentencia del polígrafo Torrens Monner, que decía:

«Los pueblos más felices y mejor administrados son los que más gastan en los ramos de higiene y salubridad, y los que más inexorables son en el exacto cumplimiento de los bandos de buen gobierno.»

**Méntrida.**—El día 21 del próximo mes de Septiembre tendrá lugar, en el Ayuntamiento de dicho pueblo, la venta en pública subasta del fruto de bellota de la dehesa de Berciana, sita en dicho término, bajo el tipo de 1.500 pesetas.

**Navamorcuende.**—Durante los días 7, 8 y 9 del próximo mes de Septiembre se celebrarán la feria, fiestas y funciones religiosas que anualmente se celebran en dicho pueblo, las cuales, dado la extensión del programa de festejos, prometen hallarse muy animadas en el presente año.

**Valdeverdeja.**—En el Juzgado municipal del mencionado pueblo se halla vacante la plaza de Secretario suplente.

—En el mismo pueblo, y en el Ayuntamiento, tendrá lugar el día 21 de Septiembre próximo la subasta de los pastos sobrantes de la dehesa de Valdelaosa, cuyo presupuesto de contrata es de 625 pesetas.

**Los Navalmorales.**—El día 15 del próximo mes de Septiembre se celebrará en dicho pueblo una corrida de toros, los cuales serán lidiados por aficionados de alguna fama en el arte de *Cúchares*.

**Orgaz.**—A los vecinos de dicho pueblo D. Ramón Perea y D. Vicario Jiménez les han sido robadas de la dehesa denominada *Cantera Nueva*, en término de Retuerta, una yegua, una mula y un macho, de la propiedad de ambos señores.

**Villamuelas.**—Se halla vacante la plaza de Médico cirujano, dotada con 2.000 pesetas anuales.

**Año ver de Tajo.**—Estando verificándose una novillada el día 15 del actual en dicho pueblo, fué cogido por un toro uno de los lidiadores llamado José García Pérez (a) *Cordobés*, resultando con una herida en el vientre.

**Talavera.**—En la festividad que el 28 de los actuales tuvo lugar en la Iglesia de los P. Agustinos, predicó D. Pascual Martín de Mora, Párroco de Calera, quien cantó las glorias de San Agustín con galanura y unción evangélica.

La Misa de Eslava fué interpretada magistralmente por la Capilla del Colegio.

Tanto los Agustinos como el Sr. Martín de Mora, fueron muy felicitados por infinidad de personas.

**Ocaña.**—En este pueblo descargó el miércoles último una horrosa tormenta que, a consecuencia de la mucha piedra y su gran tamaño, hizo destrozos de consideración.

Noticias de la capital.

A contar desde el día 10 al 30 del próximo mes de Septiembre podrá hacerse la matrícula oficial en este Instituto para el curso de 1907 a 1908, pudiendo pre-

sentarse las instancias dirigidas al Sr. Director durante dicho plazo.

Debiendo proceder al pago de las amas externas de la Inclusa de Madrid, correspondientes a los meses de Diciembre de 1906, Enero, Febrero y Marzo de 1907, la Junta de Damas de Honor y Mérito, como encargada por la Excm. Diputación de efectuar dicho pago, ha señalado el día 8 de Noviembre para las de esta capital y su provincia.

Por circular del Gobierno civil, inserta en el *Boletín oficial* correspondiente al día 27 del actual, se cita al vecino de Gerindote Manuel Martín Dorado por ignorarse su paradero hace más de diez años, y hallarse incoando expediente de quintas el Ayuntamiento de expresado pueblo.

Por la Tesorería de Hacienda ha sido nombrado Auxiliar del Recaudador de Contribuciones, con destino a la zona de Illescas, D. Felipe Berrio, cesando en el mismo cargo D. Emilio Santos, que actualmente lo desempeña.

Durante todos los días del próximo mes de Septiembre, y hora de las once de la mañana a la una de la tarde, puede hacerse la matrícula oficial en la Escuela Normal de Maestros para el Curso de 1907 a 1908, cuya matrícula ha de ser solicitada mediante instancia al Sr. Director.

En la última sesión celebrada por nuestros Ediles, sólo se trató de la carencia de agua en nuestra capital.... pero nada más de interés.

Por el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad Central han sido nombrados Maestros interinos de las Escuelas públicas de niños de Argés y Oñas del Rey D. Valentín González López y D. Rogelio Salamanca González, respectivamente, y de la Escuela pública de niñas de Casagordo (anejo de Sonseca), D.<sup>a</sup> Amelia Epifanía Ruiz-Taplador.

El día 18 del próximo mes de Septiembre tendrá lugar, en la Administración de Correos de esta capital, la subasta para adjudicar el servicio de la conducción de la correspondencia entre la Oficina del ramo de Talavera de la Reina y la Estación del ferrocarril de dicha localidad, cuyo tipo de subasta es de 600 pesetas anuales.

Han regresado a esta capital nuestros queridos amigos D. Sebastián Rodríguez y D. Visitación Pérez, después de haber hecho una excursión veraniega, recorriendo varias capitales, entre ellas Bilbao, San Sebastián, Cestona y Santander.

Dentro de breves días emprenderá la marcha a la capital de Tarragona nuestro querido amigo D. Mariano Funes, a posesionarse del cargo de Beneficiado de aquella Catedral Metropolitana.

Se despachan con actividad los expedientes en estas Normales para dar validez académica a los estudios solicitados por los aspirantes libres.

El día 2 del próximo Septiembre darán principio las clases en la Academia de Infantería, a cuyo objeto se ve la afluencia de Alumnos y familias por las calles de esta capital.

Para el día 15 del próximo mes de Septiembre anuncia la *Sociedad Echegaray* una velada literario-musical en su domicilio social.

También esta Sociedad empezará el próximo lunes los ensayos de la función que ha organizado.

Como tenemos anunciado, desde el día 1.<sup>o</sup> de Septiembre queda abierta la matrícula en la Escuela de Artes e Industrias.

Ayer por la tarde, en las inmediaciones del barrio de Santo Tomás, promovieron un escándalo dos mujeres, no pasando a mayores gracias a la oportuna intervención de varias vecinas.

Como saben nuestros lectores, mañana domingo se celebrará en la Plaza de Toros la becerrada organizada por los dependientes del Colegio de Huérfanos.

No obstante haber disminuído en gran parte la concurrencia al paseo del Miradero, el *Cinematógrafo Imperial* sigue siendo muy visitado.

Hoy 31, como puede verse en la sección correspondiente, dará principio en la Iglesia de San Román de esta ciudad la Novena de Nuestra Señora de la Salud, que, como en años anteriores, asistirán numerosos fieles.

Para defender sus intereses morales y materiales, los obreros constituidos en el Centro de Sociedades Obreras de la calle de Santa Isabel, piensan fundar un periódico quincenal titulado *La Unión*.

Sor María Mazas se llamaba la Hermana de la Caridad que murió confortada con los Santos Sacramentos el día 29 en el Asilo provincial. Angel tutelar de las niñas de dicho establecimiento ó maestra solícita y cariñosa podríamos con justicia llamarla nosotros, pues ejercitaba con gran caridad y abnegación estos oficios con esas criaturas que, madres desnaturalizadas ó indigentes, dejan allí abandonadas. No lo decimos nosotros, lo dicen todas y cada una de esas niñas ya crecidas y educadas por dicha Hermana, que no saben hablar de ella sin llamarla madre; lo dicen cuantos tuvieron la dicha de tratarla y cuantos hayan visitado las clases de educación y enseñanza; lo dicen sus obras, que es el testimonio más elocente. Ya habrá recibido el premio en el cielo, y descaído de su infatigable celo por el bien de las almas. Así sea.

Sección religiosa.

**Cuarenta Horas.**—Días 1 y 2 de Septiembre, Iglesia de Padres Jesuitas, y 3 y 4, Iglesia de Santos Tomás, Apóstol; 5 y 6, Parroquia Muzárabe de Santos Justa y Rufina, y 7, Parroquia de Santiago Apóstol.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, a las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, a las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen del Carmen. Por la tarde, a las seis y media, Salve solemne, Rosario y Visita a la Virgen del Carmelo.

El domingo, a las nueve y media, Tercia y Misa cantada.

**Iglesia de San Román.**—Hoy 31 dará principio el solemne Novenario a Nuestra Señora de la Salud. Todos los días, a las nueve de la mañana, se celebrará Misa rezada, y por la tarde, a las seis, se exponerá a Su Divina Majestad, se rezará la Estación, después Plática, a cargo de los Padres Carmelitas, cantándose a seguida una Piegaria a la Virgen, después la Novena, Inego los Gozos a Nuestra Señora, terminando con la Reserva y Salve.

Asistirá a estos cultos una escogida orquesta.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo, día 1.<sup>o</sup> de Septiembre, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las nueve y media.

**Convento de Santa Ursula.**—Novena de Nuestra Señora de la Consolación y Correa. Dió principio el día 24. Todos los días, a las seis y cuarto, Misa rezada. Por la tarde, a las seis, Corona, Ejercicios de la Correa, Novena, Gozos y Salve a Nuestra Señora.

Mañana, 1.<sup>o</sup> de Septiembre, celebra la Archicofradía la función principal, siendo la Comunion general a las seis y cuarto; a las diez, bendición Papal, y acto seguido, Misa mayor con Exposición, en la que predicará D. Víctor Quimadelos. Por la tarde, a las cinco, será la Novena, terminando con la Procesión por el ámbito de la Iglesia.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Día 6, primer viernes de mes, cultos al Sagrado Corazón de Jesús. A las siete Misa de Comunion. Por la tarde, a las cinco y media, el Ejercicio, predicando el R. P. Alcalá.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por los

Hermanos Maristas

Calle del Refugio (vulgo Alfileritos), 3.

En este Colegio se dan las enseñanzas siguientes: Primera en sus tres grados (primaria ó de párvulos, elemental y superior), de Ampliación ó Comercial, y de segunda enseñanza (para repaso de asignaturas, siendo acompañados los alumnos al Instituto en sus respectivas horas de clase).

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas y recomendados.

El Curso 1907-1908 empezará el 2 de Septiembre.

GRAN SALÓN DE BARBERÍA

DE

VALERO

Recientemente reformado y ampliado este local, con todo lujo, esplendor é higiene, hoy puede decirse que es el primero en Toledo.

Servicio esmerado con estufa de desinfección.

Se admiten abonos dentro y fuera del Establecimiento.

VISITEN LA CASA VALERO.

5, ALCAZAR, 5

TOLEDO

TOLEDO  
IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

# BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón  
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco  
«Meneses» para Iglesias y Ora-  
torios.



Gran relojería y óptica; clases  
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-  
tes y vajillas desde 15 pesetas las  
cuarenta y ocho piezas.

## SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA

COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**P. JOLÉ SAYANNA**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**  
Ave María, 1. - TOLEDO

**VINOS DE MISA**  
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora  
de Su Santidad.  
Vinos: blanco seco, dulce,  
moscatel y de postre.  
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-  
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano  
de  
**Claudio Garrido**  
Calle del Hombre de Palo, núm. 13  
Toledo.

### PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-  
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-  
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también  
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,  
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de  
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-  
ración completa en la misma forma para Sobres-  
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-  
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales  
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse  
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-  
yor, 55, Zaragoza.

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Liana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

### LA TRINIDAD

Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en  
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confe-  
cción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-  
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á  
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo  
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-  
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Gran Hotel Imperial y Restaurant

**Guillermo López**

Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios  
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

### B. CORTECERO

**DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc. - Plaza de  
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

### NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases  
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos  
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran  
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en  
Junio último.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de

**Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3

TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones  
en inmejorables condiciones y á precios eco-  
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla  
en adelante y se dan salidas para afuera,  
rebajando el derecho de consumos, desde  
27 kilos.

Un amigo periodista,  
con interés de obsequiar,  
me ha ofrecido su diario  
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque aquí, en esta su casa,  
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno  
mi exquisito mazapán,  
si hasta los del extranjero  
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de cacerre,  
¿qué las voy á anunciar!  
cuando todo el mundo sabe  
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pastiles,  
no me hace falta decir,  
pues demasiado lo dicen  
los que saben distinguir.

Pastillas breas especiales,  
para qué voy á anunciar!  
si vienen solicitando  
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,  
decirlo en inútilmente,  
quién ignora donde vende  
Teleforo de la Fuente!



Remito gratis, á quien lo pida, folleto  
utilísimo á todas las personas que necesiten  
usar anteojos, con explicaciones prácticas,  
modo de conservar bien la vista y tarifas  
de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

**Eduardo Alvarez.**

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

**E. ALVAREZ**



**MATERIAL ELÉCTRICO**

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

### TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con  
los mejores en su clase; se encargará  
de hacer toda clase de modelos en  
barro, maderas, mármoles ó bron-  
ces para retablos, panteones, esta-  
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilitados en los pagos. - Consulte este taller.